

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I || San José, C. R., viernes 10 de mayo de 1912 || Núm. 97

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO
Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se elija.
GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS
¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!
Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.
Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Palabras de un notabilísimo orador argentino Alianza amistosa con la nación americana

Nueva York, 8.—El «The New York American» publica un largo artículo el cual ocupa 7 columnas del escritor argentino Sáenz Peña titulado «La Argentina desea ardientemente la reciprocidad con Estados Unidos». Algunos altos empleados abrigan los mismos sentimientos las mismas ideas expresadas por el citado periódico. El Presidente argentino suplica al Presidente de los Estados Unidos hacer presente al pueblo americano sus ideas, este es, que desea la existencia en el Continente Americano de una nación como los Estados Unidos, cuyo progreso y civilización sirve a todas las demás Repúblicas y su ejemplo debe causarnos satisfacción política. Que el Gobierno ha sido y continuará siendo amigo del de los Estados Unidos y estrechará más los lazos de amistad que política y comercialmente existen; que nuestras instituciones han sido modeladas por las instituciones americanas; que en nuestro sistema federativo procuramos imitarlos en cuanto nos es posible como una nación que está formándose; que todas las decisiones del Supremo Tribunal Americano son estudiadas cuidadosamente por nuestros abogados; que considera de importancia la necesidad del desarrollo del comercio internacional.

Desde que estuve en Estados Unidos, en mi primer conferencia expresé la necesidad del aumento del mútuo comercio. Creo que las comunicaciones deben ser más rápidas y más directas, y las considero indispensables para el mayor acercamiento para la Unión Pan Americana, cuya importante institución me parece contemplar para mayor comprensión y entendimiento de las repúblicas. En conclusión dice que nosotros vemos a Estados Unidos no como amigos solamente, sino como modelo y que me sentiré contentísimo si por medio del «New York American» se han expresado al gobierno y pueblo americano mis ideas, para que de una vez se enteren de la grandísima amistad que les profesamos con absoluta sinceridad.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 8.—Las lluvias torrenciales del sábado dor la noche inundaron los suburbios de la ciudad, causando daños considerables, y aunque las lluvias cesaron, algunas calles permanecen inundadas.

Río Janeiro, 8.—Hoy han sido nombrados Ministros los siguientes: Eduardo Lisboa, para Lisboa; Ollinto Malhaes, para París; Cardoza Oliveiro, para Méjico; Graca Poranha, para Habana; Radl Ribrancro, para La Haya, y Oscar Taffé para la Paz.

Panamá, 8.—El Gobierno ha autorizado a su Ministro en Washington para solicitar de aquel Gobierno su intervención en las elecciones presidenciales, a fin de que haya completa libertad. Este procedimiento honra al actual mandatario, máxime si se toma en cuenta que él es candidato de una de las fracciones políticas.

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, diríjase sin vacilar al nuevo Restaurant

“EL COSMOPOLITA”

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado,
Calle del Paso de la Vaca

Especialidad en cuartos ventilados e higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse a esta capital, y en todo lo que se relaciona con un buen servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolongs y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted “EL TOKIO”, situado a 50 varas al Sur del Carmen.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, GIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

Los partidarios de Porras atacaron a las autoridades del Gobierno en Gualaca, provincia de Chiriquí, donde fueron repelidos, resultando varios heridos.

Madrid, 8.—La reunión estuvo concurrenísima; hubo varios discursos. Melquíades atacó al Gobierno por la guerra y por la ley de jurisdicciones. Gasset está acorrido por mal manejo de la Justicia, como si fuéramos caclques. Reservemos nuestras energías para un momento dado en que habrá necesidad de derramar nuestra sangre. Melquíades atacó a Canalejas y a la monarquía, defendiendo a la patria. Combatió embzadamente a Lerroux, acusándolo de adular a Canalejas, y dice que es un traidor, un enemigo incógnito; refirió que Maura es un enemigo franco. Fué ovacionado.

Madrid, 8.—Julia Trigo, hija del novelista de su nombre, que hacía los estudios de 3ª año se fugó hace un mes con Eugenio Diekman Susmann, casándose en Granada. La luna de miel la pasarán visitando a Alemania, Italia y Francia.

Londres, 8.—Al reasumirse esta tarde en la Cámara de los Comunes el asunto del «Home Rule» hubo muy poca concurrencia.

Halifax, 8.—Entre los 17 cadáveres que trajo el «Nunia», uno solamente murió abogado; los demás á causa del frío, según se comprueba con las demostraciones que cuidadosamente y científicamente se han hecho.

Washington, 8.—Hoy se ha anunciado el programa de los festejos acordados a la flotilla alemana que visitará a Estados Unidos, cuya llegada será hoy. El Presidente Taft, a bordo del «Mayflower», dará la bienvenida al Almirante Bebeur, a su llegada a Hampton Roads.

Chicago, 8.—Continúa la huelga de los tipógrafos, los que serán reforzados con los cocheros y repartidores de periódicos.

San Antonio, Tejas, 8.—El cónsul de Méjico recibió telegrama de Eaglepass en que le anuncian una gran victoria obtenida por los federales en Cuatrolegas donde estaban 1,800 rebeldes que se encaminaron para Piedras Negras, que los federales los espiaban en sus movimientos, pernociando el viernes los rebeldes en Cuatrolegas, entonces los federales cautelosamente rodearon el pueblo y los destrozaron; asegúrase que hubo unos 700 muertos y gran número de heridos.

El Paso, 8.—El padre de O'ceco ha regresado de Chihuahua, y anunció la proclamación de Gómez como provisional, siendo sancionada por su hijo. Esta mañana llegó el transporte americano Bufard a Lastelan y comunica que los americanos están salvos.

Plymouth, 8.—Mañana llegarán de Louthampton la vigilancia real compuesta de 10 dreadnoughts, 42 cruceros; de ellos 25 protegidos, 25 torpederos y varios submarinos formarán en 6 filas y dispararán saludo simultáneo. Durante el día se efectuarán las pruebas de los aeroplanos. Entre el programa figura un ataque de los submarinos.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotos se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregia tabloncillo, tabilla, traslajo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Po que se deja al cliente satisfecho.
Queda situada frente a LA INDIA

Reformas constitucionales

Hablamos ayer de la necesidad sentida, de la autonomía municipal y del deseo manifiesto en todas partes de que se erija en ley la reforma que tal autonomía establezca.

Pudiéramos equivocarnos al suponer que la autonomía de las municipalidades, la elección por voto popular de los Gobernadores y Jefes Políticos, la elección por voto directo, etc., son reformas que traerán grandes beneficios al país, á su salud moral, pero es lo más posible que no estamos expuestos á equivocación y que los hechos vendrán á confirmar nuestras esperanzas de que por ese camino se afianzarán cada vez más nuestra libertad y los principios que son base y fundamento del régimen republicano que nos rige.

Si ya han desaparecido por entero de nuestro ambiente las ambiciones desenfrenadas; si ya no hay aquí quien aspire á escalar las alturas del Poder por

la fuerza y á retenerlo por la fuerza también; si todos deseamos para el país una vida de tranquilidad, de paz y de progreso, no hay razón para que se levante ninguna voz en oposición al anhelo de todos por que las reformas se cristalicen en forma de ley. Y si alguna se levantara seguros estamos de que se ahogaría en el concierto de voces que de todo el país está clamando por las nuevas conquistas de nuestro derecho público y constitucional.

Es muy difícil, además, que de buena fe haya quien se resista á dar la bienvenida á las nuevas leyes que se van á discutir, siendo la más aceptable, la versión de que quienes no las aceptan, lo hacen con poca ó ninguna sinceridad.

Esperemos los debates y ya sabremos si los señores representantes en la cámara saben corresponder á los anhelos de sus comitentes.

G.

JUSTICIA, NO PASION

Parece que ha tratado de hacerse cuestión política de un asunto puramente administrativo, en que no deben entrar para nada la pasión ni las intrigas del partidismo.

Bien está que, en el terreno político, se luche tesoneramente, con ardoroso coraje, buscando siempre el corazón del contrario para herir con más certeza; pero fuera de ese campo candente debe daponerse todo ardor de lucha, debe olvidarse todo encono, para ser tan solo hermanos y caballeros en la órbita de la fraternidad y de la armonía social.

El Poder Ejecutivo ha solicitado del Congreso autorización para pagar algunos gastos provenientes del arreglo de las deudas interior y exterior del país. La solicitud del Poder Ejecutivo abarea los gastos y honorarios de las personas encargadas de llevar á cabo aquellas negociaciones, que lo fueron los señores don Máximo Fernández, don Manuel de Peralta y don Anastasio Herrero.

Los señores mencionados llevaron á cabo sus arreglos en términos benéficos para el país: ó celebraron contratos gravosos y perjudiciales para la nación. En el primer caso deben merecer el aplauso y la gratitud nacionales; en el segundo la reprobación y la censura más enérgicas.

Pero el Congreso Nacional, después de largas y debatidas discusiones,

aprobo en un todo los términos de las contratas celebradas por los negociadores, lo cual indica, dado el patriotismo de los señores Diputados, que aquellos convenios eran favorables para los intereses nacionales.

En este caso no cabe más que aplaudir la labor realizada por ellos, y premiar los servicios que prestaron en la forma convenida con el Poder Ejecutivo. Para el efecto conseguido poco importa el nombre de los negociadores; se ha llenado con éxito un propósito importante para la vida misma del país, y todo lo demás es secundario. Cualquiera que hubiera terminado alguna de aquellas operaciones financieras habría tenido que ser pagado. ¿Por qué va á discutirse ahora el que lo sea una persona sólo por su filiación política?

A nosotros nada nos va en la cuestión, ni personal ni políticamente.— Con ninguno de esos señores negociantes tenemos siquiera relaciones de amistad; y, en cuanto á política, estamos igualmente distanciados de todos los círculos. Lo que deseamos es que el país no dé un espectáculo mezquino yendo á regatear una comisión más ó menos bien ganada, no por espíritu de economía ó de equidad, sino por envenenada pasión y por rastroso rencor político. La justicia debe imperar ante todo.

(De La Prensa Libre de ayer.)

BANQUETE en honor del Excmo. Sr. Ministro de Italia

Ayer noche la colonia Italiana residente en esta capital obsequió al Excmo. señor Ministro de Italia, Car. Josue Notari, con un espléndido banquete en los espaciosos salones del Hotel Imperial.

La colonia Italiana se hallaba dignamente representada por todos los principales miembros que la componen.

Entre los invitados estaban los señores Felipe J. Alvarado, Coronel Carlos H. Prestinary, Joaquín Fernández Montúfar, Secretario Particular del señor Presidente de la República y otras altas personalidades.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

La hechicería en acción

Ayer fueron capturados los jamalcanos James Dizon y John Sepha, por denuncia que contra ellos hizo un tal Araya.

Al primero le decomisaron un revólver que portaba sin licencia y al segundo se le ocupó un bálsamo que dice se le conoce por bálsamo de Elabrás, que contiene varios ingredientes, entre ellos sangre de cualquier volátil.

Según declaración que el mismo ha confesado, esa póelma sirve para descubrir los tesoros que hay enterrados y ocultos en las entrañas de la tierra.

También se le ocupó dos gallos que los tenían destinados para el sacrificio.

OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

Juan Felipe Picado,

ABAGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

UGARTE

en la Sociedad de Trabajadores

CONSIDERACIONES

En los salones de la Sociedad de Trabajadores hubo anoche una simpática fiesta. Ellos, los obreros que han formado la respetable asociación, invitaron á Manuel Ugarte para que los visitara y les diera una conferencia.

Ugarte se presentó, en medio de las entusiastas aclamaciones de una concurrencia numerosa, y dió su conferencia sobre el ideal libertario que lo anima en la gira que ha emprendido, fustigando de paso, con energía, á quienes se inclinan reverentes ante el oro yankee y se alistan para seguir el carro vencedor del Norte.

Mucho nos agradó oír á Ugarte. Su palabra fácil y convincente hace vibrar las fibras de la raza; su doctrina razonada—no demagógica ni agitadora—estimula el cariño hacia la sangre y hacia la tierra nuestra; pero lo que más nos place, lo que nos llena de vanidad y orgullo á los costarricenses, es que podamos, con hechos, demostrar al viajero, al huésped, al apóstol, al escritor eminente, que en Costa Rica se vive una vida de amplia libertad, de libertad completa, que si es verdad que el yankee, como cualquier extranjero, tiene aquí intereses vinculados, su influencia no ha llegado al corazón de nuestras instituciones, cada vez más arraigadas en el sentimiento de la República.

Creemos que cualquier desazón que el señor Ugarte hubiera tenido entre nosotros, se borraría de su recuerdo ante el hecho tangible de nuestra libertad y de nuestra democracia.

El beneficio de Juan Iglesias matador de toros

El domingo es la despedida y beneficio del valiente matador de toros Juan Iglesias, para cuya corrida se espera ver el Circo Teatro de bote en bote en vista del atractivo programa que ha circulado.

Las corridas anteriores resultaron muy buenas debido al especial *ganao* que la empresa contrató procedente del Guanacaste y los lidiadores pudieron lucir sus grandes facultades en todas las suertes que se han propuesto ejecutar.

La afición hace falta que despierte en Costa Rica para que el próximo domingo se vea la plaza como estaba el día del estreno; así el beneficiado se marchará contento y agradecido de esta hermosa tierra.

Ayer salieron á escoger los toros que se han de jugar en esta soberbia corrida, teniendo Iglesias el firme propósito de dejar su nombre de buen torero, acreditado entre los verdaderos aficionados, como lo supo mostrar en las dos corridas pasadas, que le valió su buen trabajo, muchas palmas y algunos regalos.

Con los toros que la empresa tiene contratados y el programa atrayente que hemos visto, el domingo verá Iglesias sus deseos logrados.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metalico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

NOTAS MIAS

A estas horas los *genuinos* están haciendo cálculos sobre el número de diputados con que cuentan en el Congreso.

Les recomiendo no equivocarse, porque ya lo saben, hay uno que piensa que vale por tres porque come por igual número.

**

Hablan de medir fuerzas? Espérennos un momento y ya les diremos una vez más quiénes son y quiénes somos. ¡No hay más tren que el que pita, ni más jabón que el que hace espuma!

**

Un *peón de pluma* vino á la oficina de este diario á pedir trabajo, ofreciéndose de cuerpo entero. Como no se lo dieron se marchó. Ahora está escribiendo contra los republicanos y contra *El Republicano* en un diario *genuino*.

Así son ellos. El diablo los cría y el diablo los junta.

**

Una de las mitades del periódico de Mr. Lindo, como que habla en su número de ayer, y como que no habla, pues eso de hablarnos *al revés*, en realidad no es hablar. ¡Efectos de la linotipo!, dirá alguno, ó de los vapores..... acuosos, dirá otro,—es igual—lo cierto es que ni Vargas podría descifrarnos el enigma.

**

Los peones que el Gobierno de Nicaragua tiene pagados para que escriban contra los republicanos y contra toda persona decente, siguen cumpliendo su cometido *¡satisfactoriamente!*

Bien hecho, así se gana la plata.

**

Dicen que al periódico que el Gobierno de Nicaragua edita en ésta, le llegó de *allá* más *gurbia* para pagar sus deudas, y que por eso no se hizo la sociedad con Villegas.

Que aproveche y que no empache.

**

Se anuncian nuevas latas teatrales. Por dicha no nos alcanzan.

**

Ultimamente se rumora que no

fueron cincuenta mil los famosos, sino ocho mil, y se agrega que el que quiso hacerse *gato bravo* con ellos, tuvo que desistir de tan nobles propósitos gracias á la intervención de alguien que lo supo á tiempo.

**

Ayer fué el entierro de los restos del joven Juan Rojas Alvarez. Fué una manifestación de cariño y de simpatía muy significativa, á que es muy acreedora la distinguida familia del joven Rojas.

**

Un Gobernador muy estimado pensó en renunciar á su puesto, pero sus amigos, que los son muchos y muy sinceros, lo convencieron de que no debía hacerlo.

Y no lo hará.

**

En esta hora del dolor, en que el ave negra tiende sus siniestras alas, y siembra la desgracia, me acerco á mi amigo muy querido, á mi compañero altivo y valeroso, á Pelico Tinoco, y le doy un abrazo estrecho de amigo.

**

Anoche oí los discursos en la Sociedad de Trabajadores. Me gustaría encontrar siempre en la misma temperatura á Gerardo Matamoros, el orador obrero más conocido y de más atildada dicción. Ya llegará la campaña; para entonces me reservo el gusto de volverlo á oír.

**

Por lo que me contó Perla ayer, deduzco que en el *genuinismo* han tocado á la desbandada. Bastó conque asomara entre ellos la cara un viejo camaleón de pelaje corocido.

¡Cuando hasta ellos mismos se asustan!

**

Anuncio nuevo.—Los pocos *genuinos* que aun quedan agrupados resolvieron, en vista de las dificultades para un arreglo, sacar á licitación el cargo de candidato de su partido.

¡Quién será el gallo que se presente!

¡A que están condenados á vivir sin cabeza?

CARLITOS

Del Ejecutivo

Organizar el personal de la «Cárcel de Mujeres» de la manera siguiente:

Directora, señorita María Arias; Enfermera 1ª, señorita Emilia Hidalgo; Enfermera 2ª, señorita Ermiña Corrales Bogantes; Capellán, presbítero don Ricardo Zúñiga; Policía 1ª José Luis del Carmen Corrales; Policía 2ª Juan Madrigal.

Prorrogar por diez días más la licencia concedida á don Juvenal Venegas, Agente Principal de Policía de El General, y disponer que siga sustituyéndolo, por igual tiempo, don Raimundo Méndez.

Aceptar la renuncia presentada por don José Santos González del cargo de Agente de Policía de La Barranca, provincia de Puntarenas, y nombrar en su reemplazo á don Rafael Chacón.

Se vende todo el mobiliario de una casa.

Informes en esta oficina.

De plácemes

Ya la Prensa desde hoy tendrá su lugar separado en una de las barras del Congreso, para poder estar libremente y como corresponde.

El primero que dió la voz de alerta sobre ese punto fué nuestro colega «La Prensa Libre», voz que fué muy bien lanzada y mejor acogida por los chicos que á la prensa representamos.

Ayer nos comunicó el poeta esdrújulo que el Directorio tomando en consideración nuestra solicitud, había ordenado á la Secretaría de Obras Públicas, el arreglo conveniente para establecer una pequeña división en el mismo sitio que los cronistas ocupan actualmente.

Nos honra mucho esta consideración que hacia nosotros muestra el señor Licenciado don Ezequiel Gutiérrez y podemos enorgullecernos de haber sido atendidos.

CRONISTA

Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vacca.

Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

CHAMPAGNE

Ch. Farre

REIMS

Representante General: Simon Amador S. Costa Rica

Congreso Constitucional

La Sesión de ayer

A las 2 y 30 se abrió la sesión, presidiendo la mesa el señor Vicepresidente, Licenciado don Alfredo González.

Santos.—Hace observaciones al Directorio para que se traiga a la vista un proyecto sobre adjudicaciones de varias tierras a los colonos de Tilarán.

Briceno.—Pide a la Cámara tenga en cuenta las necesidades que hoy sufre la señora Juana Emilia Quirós y se le señale una pensión por los 30 años de servicios que ha prestado en el Magisterio.

Fue aprobado en 2º debate los honorarios que corresponden a los señores Máximo Fernández, Anastasio Herrero y Manuel M. de Peralta por sus gestiones en el arreglo de la Deuda.

Primer Secretario.—Leyó un proyecto para facultar al Municipio del Cantón de Nicoya a elevar un empréstito de ₡ 5,000-00.

Fue aprobado.

Se puso en conocimiento de la Cámara un contrato para facilitar ciertas mejoras en el servicio de navegación entre el Puerto de Puntarenas y fluviales del Guanacaste, imponiendo un buen servicio de transportes ya que lo amerita el desarrollo comercial.

Santos.—El Congreso debe de contestar a todo con una misma ley y no constituir ninguna sociedad privilegiada.

Reconoce que es indispensable atender la navegación en el Golfo de Nicoya para favorecer aquel servicio y mejorar el comercio de cabotaje.

Zúñiga Montúfar.—Es preciso conocer bien las cláusulas del contrato por los nuevos diputados. Insiste que deben ser publicados dos días antes todos los asuntos de la Legislatura anterior para luego traerlos a conocimiento de la Cámara.

Expone que para resolver ese problema sería preciso estudiarlo detenidamente para discutirlo.

Rodríguez.—Hace moción de acuerdo con lo expuesto por el señor Zúñiga Montúfar, para que todo asunto concerniente a la Legislatura pasada se mande publicar.

Santos.—No veo razón para esa nueva publicación. ¿Qué objeto tie-

ne? Ruego al señor Rodríguez la manifieste.

Zúñiga M.—Hace moción para que sean conocidos los expedientes respectivos que ya existen y se publiquen.

Santos.—Que el señor Rodríguez retire su moción para marchar de acuerdo en este asunto.

Zúñiga M.—Salvo mi voto en este negocio. Necesita conocerse las cláusulas de ese contrato para poder contestar al ataque.

El Directorio resolvió dejarlo pendiente para la sesión del lunes próximo.

Mata Valle.—Hay en la orden del día una solicitud de la Municipalidad del Paraíso, que es preciso conocer. Hago moción para que se traiga.

Primer Secretario.—Leyó la solicitud referida. Se trata de elevar un auxilio a dicha Municipalidad para ciertos arreglos en sus calles centrales y en la cañería.

Mata Valle.—Expone que precisa atender y aliviar las necesidades de dicha villa; y si no es posible mejorar, sí de conservar la buena agua para la salubridad del vecindario.

Precisa cambiar la tubería que aconseja el señor Ingeniero Municipal, siendo indispensable aceptar el dictamen que presenta la comisión, porque si hoy no se sostiene esa cañería, y no se atiende volverá el agua cenagosa que antes había, a traer la disentería y las pestes afligiendo principalmente a las clases pobres. En el sentido del ahorro para el Erario Público el remiendo de la cañería se impone.

Fue aprobado.

Santos.—Que se traiga a la vista un expediente referente a la Colonia de Tilarán y este otro de la Municipalidad de Filadelfia (Mostrando un pliego).

Faerron.—Dice que en el cantón de Santa Cruz en el Guanacaste hay poblaciones que se hallan en una situación crítica por la carencia de agua, y eleva un proyecto para facultar un empréstito de ₡ 7,000 para proveer de agua dichas poblaciones. Fue aprobado.

A las 4 se levantó la sesión.

COMPañIA GENERAL TRASATLANTICA FRANCESA

VIAJE EXTRAORDINARIO

La Compañía ha dispuesto enviar a Limón el vapor «GUADALUPE» de 7000 toneladas con muy cómodos y elegantes camarotes y un servicio a la altura del que hacen los grandes trasatlánticos entre Nueva York y Europa. Saldrá de Limón el día 21 del mes corriente para

COLON
PUERTO COLOMBIA
LA GUAYRA
PUERTO CABELLO
FORT DE FRANCE
SANTANDER
BURDEOS
HAVRE

Para pormenores se servirán, los que tengan interés en aprovechar esta magnífica oportunidad, dirigirse a los suscritos,
FELIPE J. ALVARADO & Co.

Año 5 1a 1912.

Visita de un Delegado oficial

Dentro de breves días llegará a esta capital un Delegado oficial de la República del Brasil, con el propósito de estudiar las fibras textiles que se producen en el país.

El Departamento de Agricultura está encargado de suministrarle toda clase de datos sobre los diferentes asuntos que desee conocer.

Grandes beneficios para los cantones de Mora y Puriscal

Dentro de pocos días se recibirá el puente de hierro pedido al exterior para colocarlo sobre el Río Grande en el punto llamado «La Balsa».

Se ha dado ya principio a los bastiones y se han hecho los estudios para el camino que dará acceso a ese puente. Los cantones de Mora y de Puriscal recibirán gran beneficio con esta mejora, y se acabará la explotación que se hace actualmente por un particular para el paso de personas y mercaderías por medio de un andarivel que está allí instalado.

Tres tumbas

Después de una larga enfermedad con santa resignación sufrida, murió la distinguida señora doña Rosa Tinoco, miembro de una de las familias más apreciadas de nuestra sociedad.

Sírvanse los deudos de la señora Tinoco aceptar nuestro voto de sentida condolencia por la pérdida enorme, por la irreparable desgracia que acaba de sufrir.

Especialmente, nuestro compañero Pelico admitirá que nos unamos a él en esta hora de pesadumbre.

..

JUAN ROJAS ALVAREZ, el joven estudiante hijo del viejo y acaudalado don Juan y de la matrona honorable doña Julia, fué herido alevemente, cuando apenas para él empezaba a sonreír la vida; sus restos fueron trasladados de Alemania, para que descansan en el seno de la terruca, en la terruca de sus mayores.

Ya otra vez le hicimos y ahora reiteramos a la familia doliente nuestra sentida condolencia.

..

También falleció, en la flor de la juventud, lejos de nuestras playas, la bella esposa del Licenciado don Juan Rafael Argüello de Vars, nuestro buen amigo.

Ayer tarde y con lujoso acompañamiento, los restos fueron trasladados de la estación a la casa del infelizmente amigo.

Reciba él la más sincera expresión de nuestro dolor por su inmensa desgracia.

PERSONALES

Entre nosotros se encuentran, procedentes de Heredia, los presbíteros don Jorge Vollo y don José Villaplana.

—En Toboaci murió repentinamente, a consecuencia de un ataque cerebral, Josefa Villegas de tres años de edad é hija de don Antonio Villegas, respetable vecino de aquel lugar.

—En Heredia se verificó el matrimonio de Ricardo Calderón con la señora Eduviges v. de Gutiérrez.

—Entre nosotros estuvo, procedente de Alajuela, el Licenciado don Aristides Agüero regresando ayer mismo.

—En ese mismo lugar contrajeron matrimonio don Bernardo Bolaños con la señorita Avelina Herrera.

—Enviarnos nuestro sentido pésame a don Simeón Marín, por la pérdida de su niñita Lastenia de un año de edad, quien murió ayer en esta ciudad.

—Sigue un poco mal de salud la estimada señorita Hortensia Manzanares. Quiera el Cielo mejore pronto, para satisfacción de su hermana Juanita.

—El veinte de este mes parten con rumbo a Estados Unidos don Gonzalo y Gustavo Fonseca Villafraña.

—Regresó de Limón la señorita Talía Salazar.

—Completamente restablecida hemos tenido el gusto de ver a doña Avelina de Montero.

—Procedente de Cartago llegó la señorita Anita Quesada.

—De ese mismo lugar se encuentra entre nosotros la señorita Graciela Troyo.

De Orotina

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José.

Debido a que el Gobierno le haya pedido la renuncia al Jefe Político, por las justas quejas de este pueblo, unos comerciantes vendedores de licor sin patente, andan recogiendo firmas en un memorial dirigido al Presidente de la República para que nombre en reemplazo al Secretario de la Jefatura, Guillermo Castro.

Creemos que el Gobierno desatenderá tal solicitud, pues dicho Secretario no cuenta con simpatías en este pueblo.

CORRESPONSAL

Orotina, 8 de mayo | 1912.

El cambio de las simientes mejora la producción

Semillas frescas



Superior calidad

Gran colección de rosales. Especialidad en hortalizas, flores y legumbres.

DESCUENTOS AL POR MAYOR

Envíos por Correo a todas partes.—GARANTIA: Se reemplaza lo que no sea satisfactorio.

J. ALFREDO QUIROS.

Importador de semillas para todos los cultivos.

Paso de la Vaca, San José, C. R.

TRIBUNA LIBRE

La cuestión del parentesco entre los Magistrados Alvarado y Guardia

Es indiscutible que los hermanos legítimos están dentro del primer grado de consanguinidad.

Es igualmente indisputable que el hijo, con respecto al padre ó madre, se halla en el mismo grado de parentesco.

«Grado es la distancia que media entre generación y generación». (Escriche).

En el parentesco por afinidad se cuentan ó computan los grados, por analogía, lo mismo que en el de consanguinidad.

Sentadas estas premisas, tenemos que Víctor está en primer grado de consanguinidad con su madre; con su tía carnal, la esposa del señor Alvarado, en segundo grado de consanguinidad. Luego con este respetable señor lo está, lógicamente en el segundo grado de afinidad.

Esto no tiene vuelta de hoja ó no se revoca a duda. Luego, el Licdo. Guardia no puede, constitucionalmente, desempeñar el puesto para que ha sido nombrado.

Y, adviértase que en este caso,—como en otros del mismo jaez,—no hay que dar la vuelta por el tronco común ó sea por el abuelo materno de don Víctor y suegro de don Alejandro, porque, al igual del axioma matemático que dos cosas iguales ó una tercera, son iguales entre sí, dos grados ó parentescos iguales a un tercero, tienen necesariamente que ser iguales entre sí.

Si tal se hiciera, tendríamos el absurdo de que las hermanas estarían en segundo grado y el sobrino carnal con su tía en tercer grado, y el esposo de ésta con el sobrino en el mismo grado por afinidad. Es precisamente, la válvula de escape ó error craso, por donde se escurren los sostenedores de la legalidad de ese nombramiento.

Nos ha llamado mucho la atención que el Ejecutivo, tan enamorado de la Constitución, no le haya puesto el veto.

¿Será por una distracción ó olvido involuntario?

San José, mayo 10 de 1912.

CAMIS

MARITIMAS

Limón, 9.—Hoy a las 3.30 ancló, procedente de Bocas del Toro, el vapor Inglés con los siguientes pasajeros: Wenceslao de la Guardia, Luis Matamoros, C. F. Mason, Gustavo Pradilla y señora, Charles S. Boyde, Emil Moses, Marc Vantos y Joseph Downer.

—Hoy a las 8 a. m. ancló, procedente de Colón, el vapor alemán Odenwald con los siguientes pasajeros: Juan R. Argüello de Vars y cuatro en tránsito.

—Hoy a las 10 a. m. ancló, procedente de Colón, el vapor alemán Prinz Sigismund con los pasajeros siguientes: Ricardo y César Arguedas, Miguel Sarkis, Mary Sarkis, Max Weinbarzo y señora, Manuel Lindo, Helen Dordley y 19 en cubierta.

De todo un poco

Ayer fueron recibidos en el Asilo Chapul las jamalcas Kloda Halstead é Isabella Clark, después de haber sido reconocidas por el Doctor Vollo.

..

El menor Araya Valverde recibió ₡ 10 de un empleado del Hotel Francés para que hiciera varias compras no presentándose más.

..

Las piezas de la propiedad de doña Alma Gólicher, sitas en la calle de la Sabana, amenazan completa ruina.

..

En la Calle 2ª, frente a la Plazoleta del Pacífico, sufrió un ataque la menor Clemencia Vargas, siendo asistida por el doctor Rodríguez.

..

Ayer fueron pagados por la Tesorería de la Junta de Caridad, cuatro octavos del premio mayor al jamalcano James Howard, residente en Línea Vieja.

A quien Dios se la dió, San Pedro se la bendiga!

..

Ayer salieron conducidos por policías de la 1ª Sección, los reos Teófilo Piedra Mora y Luisa Monge Calderón, el primero a la disposición del Gobernador de Limón y la segunda a la del Jefe Político de Turrialba.

..

El señor Gobernador ordenó suspender el agua, mientras se compone un tubo roto que hay en la Avenida Central.

Resoluciones de la Sala 2ª

Reformó la sentencia del Juez 1º del Crimen de esta provincia, en que se condena a Rafael Lizano Lizano ó Dízano Ramírez, por los delitos de Hurto cometidos en daño de Higüelo Vega Orozco y Evangelina Murillo Rodríguez, a seis meses de presidio descontable en San Lucas, por cada uno de esos dos delitos, y a un año cinco meses y once días, por el ejecutado en daño de Mercedes Bengoechea Bonilla, condenando a dicho reo, por el último de los citados delitos a un año de presidio, y por cada uno de los otros, a sesenta días de arresto.

..

Al conocer de la sentencia que condena a José García Salazar, por cada uno de los abigeatos que cometió en daño de Eulogio Sánchez y Rafael Solano, a diez años, ocho meses y veinte días de presidio; y a Jesús Chaves Montero, por delito igual causado en menoscabo del referido Sánchez, a dos años, ocho meses y veinte días, condenó a García a cuatro años de presidio interior menor descontable en el lugar antes mencionado, y a Chaves a dos años de esa pena.

Saludo

Entre nosotros se halla desde ayer nuestro buen amigo el Coronel don Eduardo Calsamiglia, Comandante Militar de la Provincia del Guanacaste, que viene a pasar unos días a esta capital, en unión de su querida esposa.

Nosotros nos complacemos en saludarles presentando a tan digna pareja nuestro mayor respeto.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad



El grande y merecido renombre de esta Botica se debe a la seriedad y competencia de sus empleados, y a los rápidos y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el sartido se renueva constantemente

